

Messe du dimanche 29 mars 2023

4^e dimanche de Carême années A

Première Lecture (1 S 16, 1b.6-7.10-13a)

David reçoit l'onction comme roi d'Israël

En ces jours-là, le Seigneur dit à Samuel :

^{1b} « Prends une corne que tu rempliras d'huile, et pars !

Je t'envoie auprès de Jessé de Bethléem, car j'ai vu parmi ses fils mon roi. »

⁶ Lorsqu'ils arrivèrent et que Samuel aperçut Éliab, il se dit :

« Sûrement, c'est lui le messie, lui qui recevra l'onction du Seigneur !

⁷ Mais le Seigneur dit à Samuel : « Ne considère pas son apparence ni sa haute taille, car je l'ai écarté.

Dieu ne regarde pas comme les hommes : les hommes regardent l'apparence, mais le Seigneur regarde le cœur. »

→ C'est David qu'il avait choisi, à cause de son cœur

¹⁰ Jessé présenta ainsi à Samuel ses sept fils, et Samuel lui dit : « Le Seigneur n'a choisi aucun de ceux-là. »

¹¹ Alors Samuel dit à Jessé : « N'as-tu pas d'autres garçons ? »

Jessé répondit : « Il reste encore le plus jeune, il est en train de garder le troupeau. »

Alors Samuel dit à Jessé : « Envoie-le chercher : nous ne nous mettrons pas à table tant qu'il ne sera pas arrivé. »

¹² Jessé le fit donc venir : le garçon était roux, il avait de beaux yeux, il était beau.

Le Seigneur dit alors : « Lève-toi, donne-lui l'onction : c'est lui ! »

→ Après l'onction en Son Nom devant témoins...

¹³ Samuel prit la corne pleine d'huile, et lui donna l'onction au milieu de ses frères.

L'Esprit du Seigneur s'empara de David à partir de ce jour-là.

→ ...Le Seigneur envoie Son Esprit "s'emparer" (durablement) de David.

– Parole du Seigneur.

→ C'est en entier que la liturgie du jour nous donne le Ps 22.

→ Et la suite du chapitre nous montre David devenir "écuyer" de Saül.

Psaume Ps 22 (23), 1-2ab, 2c-3, 4, 5, 6

R/ ¹Le Seigneur est mon berger : rien ne saurait me manquer

¹ Le Seigneur est mon berger :

je ne manque de rien.

→ Né aveugle, le personnage au centre de Jean 9...

² Sur des prés d'herbe fraîche, Il me fait reposer.

→ ...entre tout de suite dans la compassion du Bon Berger qu'est Jésus !

Il me mène vers les eaux tranquilles

³ et me fait revivre ;

Il me conduit par le juste chemin pour l'honneur de Son Nom.

→ Jésus revoit l'homme qui était aveugle pour le "conduire par le juste chemin" du témoignage en Sa faveur

⁴ Si je traverse les ravins de la mort, je ne crains aucun mal, car Tu es avec moi : Ton bâton me guide et me rassure.

→ La persécution des pharisiens contre Jésus va s'exercer aussi contre l'aveugle guéri, comme un "ravin de la mort"

⁵ Tu prépares la table pour moi devant mes ennemis ;

Tu répands le parfum sur ma tête, ma coupe est débordante.

⁶ Grâce et bonheur m'accompagnent tous les jours de ma vie ; j'habiterai la maison du Seigneur pour la durée de mes jours.

→ La foi de l'homme guéri va lui donner le désir de la garder toute sa vie...

→ ...et - même alors qu'il est exclu du Temple - habiter avec le Seigneur tous les jours de sa vie !



→ Je vais commencer ma méditation par les v11-12.

Deuxième Lecture (Ep 5, 8-14)

« Relève-toi d'entre les morts, et le Christ t'illuminera »

Frères,

⁸Autrefois, vous étiez ténèbres ; maintenant, dans le Seigneur, vous êtes lumière ;

conduisez-vous comme des enfants de lumière –

⁹or la lumière a pour fruit tout ce qui est bonté, justice et vérité –

¹⁰et sachez reconnaître ce qui est capable de plaire au Seigneur.

¹¹Ne prenez aucune part aux activités des ténèbres,

elles ne produisent rien de bon ; démasquez-les plutôt.

¹²Ce que ces gens-là font en cachette, on a honte même d'en parler.

¹³Mais tout ce qui est démasqué est rendu manifeste par la lumière,

¹⁴et tout ce qui devient manifeste est lumière. C'est pourquoi l'on dit :

"Réveille-toi, ô toi qui dors, relève-toi d'entre les morts, et le Christ t'illuminera".

– Parole du Seigneur.

→ La liturgie du jour nous donne à méditer 7 des 33 versets du chapitre 5 de la Lettre de St Paul apôtre aux Ephésiens (155 versets en 6 chapitres)

→ Dans les 7 premiers versets, l'apôtre nous demande de "chercher à imiter Dieu", à "vivre dans l'amour comme Lui nous a aimés", loin de "la débauche, l'impureté sous toutes ses formes et la soif de posséder".

→ Car la lumière du S. nous fait distinguer ce qui est ténèbres et lumière dans notre conduite.

→ ...Paul nous invite à les "démasquer" à la lumière du S.

→ Débauche, impureté et soif de posséder sont des "activités des ténèbres" qu'on cache (aux autres et aussi à soi-même !)...

→ Oui, tournons-nous résolument vers Lui, pour qu'Il nous illumine !

→ Cet appel à nous "réveiller" et à nous "relever" (de la mort), n'est-ce pas tout le sens du Carême ?

Acclamation (Jn 8, 12)

Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus. !

Moi, je suis la lumière du monde, dit le Seigneur.

Celui qui me suit aura la lumière de la Vie.

Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus !

→ Ah, la Vie que donne le Seigneur, un "plus" à la vie tout court... qu'on a pas assez de toute une vie pour désirer cela, le découvrir, le savourer vraiment !

Évangile (Jn 9, 1-41)

« Il s'en alla et se lava ; quand il revint, il voyait »

En ce temps-là, sorti du Temple,

¹En passant, Jésus vit un homme aveugle de naissance.

²Ses disciples L'interrogèrent :

« Rabbi, qui a péché, lui ou ses parents, pour qu'il soit né aveugle ? »

³Jésus répondit : « Ni lui, ni ses parents n'ont péché.

Mais c'était pour que les œuvres de Dieu se manifestent en lui.

⁴Il nous faut travailler aux œuvres de Celui qui m'a envoyé, tant qu'il fait jour ;

la nuit vient où personne ne pourra plus y travailler.

⁵Aussi longtemps que je suis dans le monde, je suis la lumière du monde.

⁶Cela dit, Il cracha à terre et, avec la salive, Il fit de la boue ;

puis Il appliqua la boue sur les yeux de l'aveugle,

⁷et lui dit : « Va te laver à la piscine de Siloé » – ce nom se traduit : Envoyé.

L'aveugle y alla donc, et il se lava ; quand il revint, il voyait.

⁸Ses voisins, et ceux qui l'avaient observé auparavant – car il était mendiant –

dirent alors : « N'est-ce pas celui qui se tenait là pour mendier ? »

⁹Les uns disaient : « C'est lui. » Les autres disaient :

« Pas du tout, c'est quelqu'un qui lui ressemble. » Mais lui disait : « C'est bien moi. »

¹⁰Et on lui demandait : « Alors, comment tes yeux se sont-ils ouverts ? »

¹¹Il répondit : « L'homme qu'on appelle Jésus a fait de la boue,

Il me l'a appliquée sur les yeux et il m'a dit : "Va à Siloé et lave-toi."

J'y suis donc allé et je me suis lavé ; alors, j'ai vu. »

¹²Ils lui dirent : « Et lui, où est-il ? »

Il répondit : « Je ne sais pas. »

→ C'est aussi en entier que nous est donné ce jour le chap 9 de l'évangile selon St Jean...

→ ...consacré rien qu'à la rencontre entre Jésus et l'aveugle-né, qu'Il va guérir très rapidement puis accompagner un moment.

→ Que sera l' "œuvre de Dieu" que Jésus va chercher à opérer en cet homme ?

→ Pas du tout le dévoilement d'un péché commis par lui ou ses aïeux...

→ ...mais une vie dans la "lumière", pour que cet homme puisse "revivre"

→ Sans rien lui demander, Jésus travaille pour lui...

→ ...et l'envoie faire une démarche qui manifeste son désir de guérir et sa foi en Lui, "l'Envoyé" de Dieu



¹³On l'amène aux pharisiens, lui, l'ancien aveugle.

¹⁴Or, c'était un jour de sabbat que Jésus avait fait de la boue et lui avait ouvert les yeux.

¹⁵À leur tour, les pharisiens lui demandaient comment il pouvait voir.

Il leur répondit : « Il m'a mis de la boue sur les yeux, je me suis lavé, et je vois. »

¹⁶Parmi les pharisiens, certains disaient :

« Cet homme-là n'est pas de Dieu, puisqu'il n'observe pas le repos du sabbat. »

D'autres disaient :

« Comment un homme pécheur peut-il accomplir des signes pareils ? »

Ainsi donc ils étaient divisés.

¹⁷Alors ils s'adressent de nouveau à l'aveugle :

« Et toi, que dis-tu de lui, puisqu'il t'a ouvert les yeux ? »

Il dit : « C'est un prophète. »

¹⁸Or, les Juifs ne voulaient pas croire que cet homme avait été aveugle et que maintenant il pouvait voir.

C'est pourquoi ils convoquèrent ses parents

¹⁹et leur demandèrent :

« Cet homme est bien votre fils, et vous dites qu'il est né aveugle ?

Comment se fait-il qu'à présent il voie ? »

²⁰Les parents répondirent : « Nous savons bien que c'est notre fils, et qu'il est né aveugle.

²¹Mais comment peut-il voir maintenant, nous ne le savons pas ;

et qui lui a ouvert les yeux, nous ne le savons pas non plus.

Interrogez-le, il est assez grand pour s'expliquer. »

²²Ses parents parlaient ainsi parce qu'ils avaient peur des Juifs.

En effet, ceux-ci s'étaient déjà mis d'accord pour exclure de leurs assemblées

tous ceux qui déclareraient publiquement que Jésus est le Christ.

²³Voilà pourquoi les parents avaient dit : « Il est assez grand, interrogez-le ! »

²⁴Pour la seconde fois, les pharisiens convoquèrent l'homme qui avait été aveugle,

et ils lui dirent : « Rends gloire à Dieu ! Nous savons, nous, que cet homme est un pécheur. »

²⁵Il répondit :

« Est-ce un pécheur ? Je n'en sais rien.

Mais il y a une chose que je sais : j'étais aveugle, et à présent je vois.

²⁶Ils lui dirent alors : « Comment a-t-il fait pour t'ouvrir les yeux ? »

²⁷Il leur répondit : « Je vous l'ai déjà dit, et vous n'avez pas écouté.

Pourquoi voulez-vous m'entendre encore une fois ?

Serait-ce que vous voulez, vous aussi, devenir Ses disciples ? »

²⁸Ils se mirent à l'injurier : « C'est toi qui es son disciple ;

nous, c'est de Moïse que nous sommes les disciples.

²⁹Nous savons que Dieu a parlé à Moïse ; mais celui-là, nous ne savons pas d'où il est. »

³⁰L'homme leur répondit :

« Voilà bien ce qui est étonnant ! Vous ne savez pas d'où il est, et pourtant il m'a ouvert les yeux.

³¹Dieu, nous le savons, n'exauce pas les pécheurs, mais si quelqu'un L'honore et fait Sa volonté, Il l'exauce.

³²Jamais encore on n'avait entendu dire que quelqu'un ait ouvert les yeux à un aveugle de naissance.

³³Si Lui n'était pas de Dieu, Il ne pourrait rien faire. »

³⁴Ils répliquèrent : « Tu es tout entier dans le péché depuis ta naissance, et tu nous fais la leçon ? »

Et ils le jetèrent dehors.

³⁵Jésus apprit qu'ils l'avaient jeté dehors.

Il le retrouva et lui dit : « Crois-tu au Fils de l'homme ? »

³⁶Il répondit : « Et qui est-Il, Seigneur, pour que je croie en Lui ? »

³⁷Jésus lui dit : « Tu Le vois, et c'est Lui qui te parle. »

³⁸Il dit : « Je crois, Seigneur ! »

Et il se prosterna devant Lui.

→ L'aveugle-né a bien compris
que Jésus est Seigneur !

→ Et cela le prépare à "habiter la maison
du Seigneur tous les jours de sa vie"

→ Bref, on lui fait "traverser
des ravins de la mort au lieu de
partager sa joie d'être guéri, " !

→ Un interrogatoire répété qui ressemble
à une accusation... et qui aboutit à une
condamnation : exclus de la synagogue !

→ En donnant une telle
assurance à cet homme,
le Seigneur n'a-t-Il pas
préparé pour lui "la table
devant ses ennemis" ?

→ L'aveugle-né peut-il comprendre de qui
parle Jésus en disant "le Fils de l'homme" ?



³⁹Jésus dit alors :

« Je suis venu en ce monde pour rendre un jugement :
que ceux qui ne voient pas puissent voir,
et que ceux qui voient deviennent aveugles. »

⁴⁰Parmi les pharisiens,
ceux qui étaient avec Lui entendirent ces paroles et Lui dirent :

« Serions-nous aveugles, nous aussi ? »

⁴¹Jésus leur répondit :

« Si vous étiez aveugles, vous n'auriez pas de péché ;
mais du moment que vous dites : "Nous voyons !", votre péché demeure.

→ Du grave danger de croire tout savoir et de ne pas
avoir besoin d'apprendre du Seigneur ni des autres...

– Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie de la messe de 11h à Saint Maxime d'Antony

Le père Ambroise, avec au 1er rang les 6 catéchumènes venus pour leur 2e "scrutin" :

Axel, Crystèle, Joanne, Lisa, Nita et Zélie (la jeune moitié du groupe des 12 catéchumènes)

"Rabbi, qui a péché : lui, ou ses parents ?" Les malheurs de notre vie seraient donc une punition de Dieu pour nos fautes ? Les hommes de l'Ancien Testament n'imaginaient pas qu'on puisse souffrir sans en être responsables. Mais cela reste encore présent dans nos imaginaires, en témoigne l'expression "qu'ai-je donc fait au Bon Dieu pour avoir à vivre cela ?" !

Jésus fait cette réponse à la question de Ses disciples : « Ni lui ni ses parents n'ont pêché, mais c'était pour que les œuvres de Dieu se manifestent en Lui ». Et voilà que cette réponse de Jésus nous choque autant que la question : la vie jusqu'à ce jour d'aveugle-né de cet homme ne serait donc qu'un faire-valoir de la gloire de Dieu manifestée en Jésus ? Nous ne serions plus là que pour qu'on Le voie mieux, Lui, en n'étant plus maîtres de notre histoire ? Tient-Il tant, quitte à ce que ce soit à nos graves dépens, au moyen d'un miracle sur nous, subjuguier les foules, leur en mettre "plein les yeux" ?

Eh bien pas du tout : sur 41 versets de ce récit, la guérison de cet homme n'en prend que deux... et à ce moment-là il n'a personne autour de lui qui sache que c'est Jésus qui lui a mis de la boue sur les yeux. L'essentiel du récit évangélique porte sur la controverse qui suit cette guérison et l'évolution de l'aveugle guéri : il devient de plus en plus "sujet" de sa vie. Et ce récit est en même temps le dévoilement du refus de Jésus qui ferme le cœur de Ses accusateurs.

Quand Jésus dit "je suis la Lumière", ce n'est pas pour se décerner un titre mais pour se définir dans la relation qu'Il propose aux hommes. « Celui qui me suit n'avancera pas dans les ténèbres » : Jésus est au service du monde ; Il est venu pour tous les hommes ; à nous qui croyons en Lui Il propose Son amitié. Les pharisiens voient mais ils ne comprennent pas : ils sont seulement curieux de voir toujours plus de prodiges ! Ils ne cherchent pas du tout à voir qui est Jésus ; ils ne mettent pas du tout leur confiance en Lui malgré le signe éclatant qu'Il vient de faire en guérissant cet aveugle de naissance. Ils restent à la périphérie des choses essentielles.

Et vous, chers catéchumènes, qu'êtes-vous venus chercher en demandant le baptême ? Les parents de l'aveugle guéri ont peur des pharisiens : ils ne veulent pas être exclus de leur communauté. Leur "prudence" (leur lâcheté ?) les empêchent de se prononcer en faveur de Jésus. Et vous, chers catéchumènes, comment réagiriez-vous dans une telle opposition au Christ ? Ah, choisir le Christ, c'est risquer de déconcerter vos amis, d'où la tentation que vous rencontrez de Le suivre de loin pour ne pas trop vous démarquer.



La prière pour les 6 catéchumènes présents

Pour les pharisiens, les choses sont simples et claires : si cet homme est né aveugle, c'est qu'il est plongé dans le péché depuis sa naissance. Et Jésus est un pécheur lui aussi puisqu'il a agi un jour de sabbat ! Ils sont tellement jaloux de leur savoir qu'ils finissent par en devenir aveugles. C'est ce qui arrive quand on cesse d'aller là où on est envoyé.

C'est donc dans ce contexte que se déploie le cheminement de l'aveugle, qui progressivement devient croyant. Et cet homme va se mettre à prendre la parole. Le fait qu'il puisse dire "c'est moi" dit sa capacité à assumer sa vie. La foi, c'est aussi cela, et c'est aussi s'interroger sur Jésus. L'aveugle guéri parle d'abord de l'homme Jésus, puis du prophète qu'il est... jusqu'à l'appeler "Seigneur" et se prosterner devant Lui. Cet évangile nous donne l'apprentissage de la foi, de manière à pouvoir reconnaître les signes et à les interpréter à la lumière de l'évangile.

Chers catéchumènes, par la vie tout entière vous aurez à découvrir en Jésus Seigneur et Sauveur l'Ami intime qui va vous guider, durant toute votre vie. C'est poussé par les pharisiens que l'aveugle guéri formule son témoignage ; or vous aussi vous aurez des questions : pourquoi demander le baptême ? Qu'est-ce que cela t'apporte ? Répondez, simplement mais complètement : c'est ça qui ferait grandir votre foi.

Par contraste avec ceux qui croient mais restent silencieux, l'aveugle guéri a une démarche lente mais sincère, et qui plus jamais ne s'arrête : il entre déjà dans la joie de son Maître : Il a trouvé l'identité de Celui qui lui a ouvert les yeux, qui lui a sauvé la vie. Dieu est Celui qui nous ouvre vers l'avenir ; inlassablement Il nous fait passer d'une vie à tâtons à une vie d'une grande profondeur.

Chers jeunes, dites « Oui » à Jésus, à Sa Parole, à Son amitié. Pour entrer dans Son intimité ! Amen.

Commentaire Prions en Eglise Junior de l'évangile

prions en Eglise
Junior

DIMANCHE 19 MARS 2023

LIRE L'ÉVANGILE AVEC LES ENFANTS

CE QUE JE DÉCOUVRE

L'aveugle de naissance fait confiance à Jésus, il fait ce qu'il lui demande : se laver à la piscine. En retour, Jésus lui ouvre les yeux... et l'aveugle voit pour la première fois.

Mais pour Jésus, il faut bien voir, non seulement avec les yeux, mais aussi avec le cœur. Pour cela il faut enlever ce qui nous empêche de voir Dieu. Regarder avec ton cœur te permet de voir que Dieu est présent dans ta vie, de voir tout ce qu'il fait pour toi : « Je crois, Seigneur ! »



CE QUE JE VIS

Qu'as-tu vu de beau aujourd'hui ?
Te rappelles-tu la dernière fois où tu as demandé pardon à Jésus ?
Avant de prier, rince tes yeux avec de l'eau.
Remercie Jésus pour toutes les belles choses.

Texte : Cédric Kuntz. Illustrations : Marcelino Truong